
昨天，有个写作群的好友私信给我说:“三哥，我要不要

考研，我将来要不要结婚，我需要去增加自己的亮点为

了更好的竞争吗?”

嗯，这些问题，我一看，真是有点糟心，都是底层的那

点烂人烂事，这些问题每天至少有 10亿个人脑袋得想

破，但还是想不出个所以然。

我的答案是无解。

为什么呢?

因为，这些问题本来就是没有标准答案的，你去咨询专

家，那肯定是“公说公有理，婆说婆有理"，很难说的清

楚到底是怎么个回事。

他们对你的情况，你的心理状态、你的环境都不了解，甚至

连你自己都不了解自己，是没办法给你建议的。

我们人生其实有很多东西都是没有答案的，你没法问任

何人，只能自己选择，你的父母帮不了你，你的朋友帮

不了你，甚至连比尔盖茨都帮不了你。



所以，如果要我说，我就给你两条建议:要么遵从自己的内心;

要么就跳出底层圈子

你看，我们很多人，其实读书都读成傻 B了，接受了这么多

年的学校教育，我们的智商都提高了。导致我们总喜欢用脑

子去分析，“唉，这个问题到底是怎么样的?这种情况怎么样?

是不是这样的啊?"

但事实上，脑神经科学家，研究表明，我们的大脑开发

程度还不到 1%，也就是说，我们能了解的信息只是不到真

相的 1%，所以，我们用大脑去判断关键时刻很容易掉链子。

那怎么办呢?

听自己的内心，尊重自己的潜意识和直觉，这就需要调动我

们的心智和内心能量了。

直觉是我们内在能量结构与外界直接面对的状态。

所以，直觉就相当于你的内心已经帮你做出了选择，这种选

择就是你内心想选择的，但是很多人都视而不见，总是喜欢



用自己的脑子。

其实不管是你找谁来分析，不管最后你听谁的，你都会后悔。

比如，你高考完了，填志愿，你不知道去哪儿，A说叫

你去上海，B说叫你去武汉。

但其实不管你去了武汉还是上海，你都会后悔，你都会后悔

当初怎么不听另一个人的。所以，不需要任何人的建议，听

自己内心的就好。

哪怕有些人跟你说:“我白养你这么多年，你个混蛋东

西，跑这么远，真是白眼狼"，你都不要动摇，你懂的。

因为一旦你动摇，屈从于他人的意志，你就不再是是个

人了，你就是一个没有灵魂的躯壳，你从此以后，也会对生

活彻底失去希望，沦为一个废物。

而且一旦你屈服一次，那就有第二次、第三次、乃至无

数次，你的底线也就不复存在了，那么任何人就都可以

随意拿捏你，就都敢骑在你脖子上拉屎撒尿了。



所以，永远不要屈从于他人的意志，不能让任何人触犯

自己的底线，永远我行我素，坚持自我，做最真实的自

己。

没有独立灵魂的人，活的还不如一条狗。

第二，跳出底层的竞争。

什么状态属于底层呢?

如果你在没有任何家底的情况下，还拿着几千块钱的工

资，那你就属于底层了。

我在朋友圈里，每隔几天，我就会分享一些我赚钱和对人性

的感悟，加入我三个付费群聊的所有群友都可以看到，前段

时间也发了个朋友圈，内容是:

这么多年，我越发觉得，普通人，无论如何都要跳出底

层。

底层人的竞争，没有赢家。



而且待在底层的烂人烂事特别多。

所以，只要有一线希望，都不要做个普通人。

要做那种出类拔萃，闪闪发光的人。



我为什么说一定要跳出底层呢?

上面有一句话:底层的竞争，没有赢家。

言外之意就是在底层，不是你死就是我活，没有第三条路。

底层人，就是窝里斗，表面一套背后一套，表面客客气气，

其实谁都瞧不起谁，整天勾心斗角，背地里捅刀子，你想不

死都难啊。

为什么我这么清楚呢?因为我就是从一个底层的傻属丝

慢慢爬上来的，所以，我非常清楚底层是什么 B样。

而且待在底层烂人烂事特别多，完全可以让你过的非常糟心，

一辈子不幸福，一点都不难。

你看，底层人，上班下班挤地铁，抢公交，人多到爆，你一

进去甚至很容易就可以体验到双脚悬空的感觉。

而且在那狭小的空间里极其容易发生矛盾，说不定哪天人家

看你一个不爽，直接背后给你来一拳头，你都不知道是谁，

你说遭不糟心。



不说这个，再说点好玩的，我猜你们肯定有些人都非常

喜欢去旅游，一到节假日就和狐朋狗友计划着去哪儿旅

游了，而且还瞄准了节假日高速免费时段，信心满满出

发。

但是你会发现，路上人山人海，本来 3个小时就可以

到，结果变成了 13个小时，吃饭和住宿又 TM奇贵，几

个人随便吃点五六百没了。

而且去景点游玩，只能看到别人的臭脸，其他的啥也没

有，体验感真 TM操蛋，但是每次底层人还是去地不亦

乐乎。

很滑稽，但很真实，那为什么呢?

因为他们只有节假日才能出来玩啊，只有这个时间才能放松

啊，平时像个苦逼一样被奴役，节假日非得好好补偿自己不

可。

你看，这就像，二战时期纳粹集中营一样，被抓紧进去

之后，定点出来放风，爽一下，被收 ge，然后再回到牢房



继续工作，其实本质没什么区别，就是个奴隶嘛，说的这么

好听，还打工人。

我是不过节的，包括昨天的五一劳动节，因为我知道所谓的

节日，其实就是政 Z首脑和商业名流联合创造出来，为了专

门收 ge底层人的，至于为什么 g家还大力支持，甚至还帮

着宣传，你懂的，我就不方便多说了。

而且，每年我基本都会出去旅游个四五次，但我去旅游，从

来都不选择法定节假日，我会选择法定工作日去，要么就去

国外，只不过近两年疫情，就一直在国内转圈，而且只要你

也试过了，你就再也不想节假日去旅游了。

为什么呢?

因为，你不知道，那时候的头等舱有多便宜，不知道五星级

酒店价格有多低，更不知道人有多少，风景又有多美，自己

的精力有多么集中，时间有多么自由，没有任何人跟你争，

跟你抢。

这就跟顶层的圈子是一样的，非常祥和、非常自由、非常温

暖，几乎不存在所谓的“竞争”。



而在底层，一切东西都要靠争，靠抢，连游玩都必须要拼命

内卷，你受的了吗?

而且你争的赢吗?你抢的赢吗?

比你高的，比你牛逼的，比你技术好的，多如牛毛，为了活

命，你只能拼命卷，往死里卷，透支了 20年的身体

健康，换来了一点微不足道的钱财。

然后又在节假日里挥霍出去，让收搁机一把收搁，然后

你继续内卷，节假日继续让人家收 ge，你说你图啥嘛?

一辈子就这样老鼠赛跑，不累死也累个半死吧，但到头

来什么都没有，连治病的钱也都够呛的，你说你活的多窝囊，

难道就为了装个逼，让自己爽一下?又有什么意思呢?

所以，我平时在群里都鼓励大家，"在你穷的时候，你

不要去搞兴趣爱好，不要去旅游，不要花钱去健身，不

要抽烟，不要喝酒，不要吃大餐，就去搞钱"

当然，在公众号里我很少说这些，因为，还是那句话，“没



人会珍惜免费的、送到耳边的建议”。

你没给我交钱，就算我再苦口婆心，说的真是金玉良言，你

也觉得我是骗你的，觉得我肯定没拿出干货，就像免费的文

章你肯定觉得没啥东西。

确实，没给我交钱，没付费肯定是不会给你吐干货的，一个

字都不行，这是我的原则，而付费文章和免费文章，进群和

不进群，也肯定是不一样的，你的感觉也是对的。

但事实上，我每一篇文章，不管是付费的、还是免费的，都

是我花了大量时间心血、甚至是我的生命才写出来的，可以

说都非常值钱，非常干货，当然，肯定是没有群里的内容那

么干。

不说别的，随便一篇免费文章拿出去卖一千块钱还是非常容

易的。

但是你也肯定会觉得，这不是很正常嘛，免费的肯定没什么

用，都是渣子，都是垃圾。所以，我就什么都不说了，想咨

询什么问题，听我说真话，听我说最有用的干货，只能付费

交钱进群，没有第



二条路。

其他的，跟我扯再多也白搭，而且你没给我交钱，还跟我扯

乱七八糟的，我会直接把你拉黑，让你免费文章也没得看。

而且你花的每一分钱，你都要看值不值得，能不能给你带来

更多回报，如果能你就花，不能就不花。

比如，我的付费文章，你花钱看了，能让你的收入提高，人

际关系更轻松，对人生更加充满希望，能量场更强，那你就

花。

你说你吃个饭，还要吃火锅，吃烤肉这种“大餐"，你吃完

以后得到啥了?

除了觉得肚子很涨、晚上睡不着、让你对象看着你更胖

了一点以外，你得到啥了?啥都没有，那你这钱就没必

要花，不值得。

再比如，你花钱买衣服，你买了这件衣服能给你带来能

量加持，你觉得这件衣服自己非常喜欢，你就买。



反之，如果你只是看着便宜，但并不能让你舒服、不能让你

的能量场得到提升，甚至你还会嫌弃它，那你买了干嘛?让

自己恶心吗?

便宜的东西，你买的时候觉得占了便宜，非常开心，然后就

买了。

然后拿回家，你就觉得，唉，这衣服质量真不行，看着

真难受，扔了吧，那你何必呢?

总之，花钱得花的值，把花钱当做投资来看，看你花的

每一分钱，有没有回报，有回报你就花，没回报你就不

花。

说到了不想残废，就一定得跳出底层，但这话又说回来

了，你说的容易，那我怎么跳出底层呢?

其实很简单，下面我说几个思维，你吸收了，去做了，

你就一定能慢慢跳出底层，远离身边的烂人烂事，生命

质量得到质的飞跃。

只要你按我说的去执行，去做，你绝对会感觉人生越来



越有希望，越来越轻松，越来越不用内卷，也越来越自

由，而且赚钱肯定是越来越容易，而不知道这几个思维的人，

就算死磕二十年，赚钱也还是难如登天。

当然，还是那句话，如果你觉得底层内卷、每天跟别人挤破

头的日子还挺好的，那你就没必要看了，本内容只

适合不想参与底层竞争，想跳出底层内卷，过高质量幸

福生活的读者(已经加入我的三个付费群聊的读者，可

直接在群里查看，不需要付费，没有加入的读者，需要

支付 10元)

既然能看到这儿，想必都是付过费的读者了，既然如此，废

话就不多说了，直接上干货。

首先，你一定要保护好自己的时间、精力、注意力和钱财，

这几样东西，是你最最宝贵的东西，千万不能随意乱放。

比如，你如果喜欢一下午都泡在抖音上，你的时间精力注意

力全都被白白浪费了，而且脑子里还装了一堆垃圾。

所以，以后，你需要仔细斟酌你把时间用在什么地方，

你就问自己两个问题，然后把信息进行筛选。



第一，跟我有关系吗，第二，能来钱吗?

然后你就能屏蔽 99%的垃圾信息，你的时间精力就会得

到充分保护。

然后，再进行行为的筛选。

就一个标准，能赚钱吗?

能就做，不能就不做。

比如，那些不是你主导的饭局，不能给你带来金钱和业

务的聚会，你就不要参加了，垃圾朋友叫你去开黑，你

就不要去了，都是浪费时间。再者，你的钱财也要进行保护。

上面说了，你花每一分钱之前，都要问自己，这个钱花的值

不值，能不能给我带来回报，能就花，不能就不

花。

朋友借钱?不借，大吃特吃?要忍住。



保护好自己的时间和钱财，是所有想实现财务自由的人

的必经之路，只有把自己的时间保护好了，金钱保护好了，

才可以进行下一步。

其次，你把你用来内卷竞争的 10%的时间和智慧拿出来，去

观察一下你身边有哪些人是不用参与底层竞争的，他们整天

悠哉悠哉的，从来不做大多人都做的事情。

找到了之后，你就去看他们是怎么赚钱的，他们是怎么说话

的，他们是怎么行事的、他们平时看的什么书、他们有什么

思想和价值观。

然后，你就有时间多去和他们接触接触，向他们请教学习，

跟他们交流，具体要怎么做呢?

你可以请他们去喝喝茶，吃顿饭，发个红包，都可以，你一

定要花自己的钱，不能让他们花钱。

得让他们看到你的诚意，不用太奢侈，哪怕你请他吃碗面，

喝杯奶茶，都可以。

因为跳出底层竞争的人，他们是不会在意这些的，他们



只在意你是否是真心的，也就是你是否是愿意真心付

出，而不是只会索取。

一旦他们感受到你的真心，他们就愿意和你这个“真心

人”吐露真言，愿意拉你这个“聪明人”一把。

可能他们的一句话，就可以够你吃上几年的了，你一定

要相信这个事实。

没有谁，喜欢白嫖的人，一旦你让他感觉到你喜欢白嫖，是

个只会索取的饿鬼，那你也就没戏了，包括我也一样，一旦

让我感觉到你只会索取，你就甭想和我发生链接。

当然，看到这儿的，都是付过费的读者，肯定都是愿意为我

的价值买单的人，都是我的铁杆粉丝，我当然很乐意把干货

都说出来，那些喜欢白嫖的人是永远也看不到这些干货的。

所以，一定要敢付出，对待真正有实力的人，你尽管付出，

他绝对不会让你吃亏，回报自然不会少。

为什么呢?因为有实力的人，他是不会撂挑子的，拿了钱，

拿了人好处，就一定会办事，这是他们的规矩，价值互换，



这是铁律。

他们不会像底层人那样，喜欢占便宜，喜欢白嫖，因为他们

知道，免费的东西，最贵。

第一，如果他收了钱不办事，他自己心里不好受，心理能量

会受损，这损失非常大，他承担不起。

第二，如果他收了钱不办事，那么所有给他付费的人都会撂

挑子，不跟他玩了，他也就没客户了，那么这是自毁财路，

他也承受不起。

所以，一定要把自己的时间和真金白银奉献给那些能让你变

好的人身上，而不要去给那些只会索取的人。

跟底层人打交道，就要做个铁公鸡，一毛不拔，跟跳出底层

的人打交道，就要做个慷慨的人，倾囊相送。

当然，不是要叫你真的倾囊，只要在保证自己正常生活的情

况下，去付出即可，厉害的人，他一定很能理解你，不会瞧

不起你，毕竟，他也是这么过来的。



然后，慢慢地，你去学着去做，去不断花钱去认识新的大佬，

然后跟他们做朋友，慢慢地，你就会发现，你就是他们其中

的一员了。也就是，在保证自己生存的前提下，你去试错，

你去付费，你去花钱尝试那些以前没试过的东西。

跟鸡待在一块，你就只能学会凿蚯蚓，跟凤凰待在一

块，你却能学会翱翔于天际。

人是环境的产物，你是谁不重要，重要的是你身边的人

都是谁。

因为我们人类的所有行为，都是根据环境来模仿和实践

的。

这就和我前几天写的那篇如何开辟自己的多重收入途径的

付费文章里，写的第二点内容是一样的，想赚钱，意思都差

不多。

你看，我们小时候学走路，怎么学会的呢?

你看见大人们走路，然后你也想走，然后你就去模仿别人，

但是你发现，刚开始模仿不了，会摔倒，对，一定会摔倒，



没有摔倒过几次，是找不到走路的感觉的，也永远学不会走

路。

你就不断摔倒，不断爬起来，再摔倒，再爬起来，最后慢慢

学会了走路，你看，如果别人整天扶着你，而你也只是去看

别人走，那你是永远都学不会的，只有自己去做，去走，才

能真正学会。这和赚钱也是一样的，你不去赚，你不去做，

就算我把“九阴真经”传授给你，你光说不练，你怕痛，你

不敢，那你永远都赚不到钱，是一样的。

所以，万事先去做，不要想别的，遇到问题再解决，不要空

谈，那没什么用，只是安慰自己，自我感动罢了，对实际情

况一点帮助都没有。

你得先去做，去模仿，然后模仿中肯定有问题，然后再想办

法解决，永远不要空读书，要等到出现了具体问题，你再去

针对性的突破，这才是努力，而不是你自己自娱自乐。

所以，成功就是不断模仿、实践、再模仿、再实践，然后就

找到了感觉，就学会了。

这和学习其他任何东西都是一样的，这是我们人类的特性，



这是最高效的学习方法。

但大部分人都不知道，而且就算知道了，他们也不会信，非

要自己去死读书，读书，再读书，非要自己闭门造车，死磕

到底。

就是不愿意花钱找有结果的人去学习、去模仿、去实践，因

为他们觉得花钱学习不靠谱，而这种思想也决定了他们只能

一辈子待在底层，一辈子只能拿着那么一点儿可怜的工资。

虽然自己去摸索确实非常重要。但是光靠自己摸索，那只能

是自讨苦吃，学会借力，站在巨人的肩膀上，享受富人留下

来的胜利果实，这才是我们普通人最快的成长方法。

还是那句话:"免费的东西，看似节约，看似占了便宜，其实

最贵”。

而且模仿虽重要，但实践更重要。

可以不模仿，但一定不能不实践。而且最珍贵的一手经验，

一定是自己实践出来的，而且不管如何模仿，我们每个人最

终目的都是要找到一条专属于自己的路。



所以，成功其实很简单，虽然刚开始没感觉的时候确实很难，

然后在不断跌倒再爬起来的过程，慢慢找到感觉，就非常容

易了。

你想成为什么样的人，你就去找什么样的人做朋友，然后再

把自己当成这样的人去生活，后来，你会惊奇的发现，你真

的成为了这样的人。

先模仿，再成为，最后成功。

先成为那种人，用那种标准来要求自己，然后实践着实践着，

就找到了感觉，一旦你找到了感觉，你就已经成功了。

成功，就是复制+模仿，进而不断实践，总有一天，你会体

会到我说的这句，“成功就是如此简单”。

所以，你不想内卷，那就跟不用内卷的人待在一块，不

就结了吗?没有你想的那么复杂，就是这么简单，不

信?你试试看?


